

CCAPV : Pays d'Art et d'histoire : La Palud-sur-Verdon
21 Août 2022 , Rédigé par verdon-infoPublié dans #CCAPV











La chronique des patrimoines « Du côté de chez nous »

La Communauté de Communes Alpes Provence Verdon s'est engagée dans une démarche de candidature au label « Pays d'Art et d'Histoire ».

Objectif : déposer la candidature et obtenir le label en 2023.

plus d'informations sur le label :

<https://www.culture.gouv.fr/.../Label-Ville-et-Pays-d-art...>

Aujourd'hui il nous parle du sympathique village de La Palud sur Verdon ...

👁️ Découvrons La Palud-sur-Verdon 👁️

💡 Le saviez-vous 💡

👉 Nom des Habitants : Les Paluaries et les Paluaries

👉 Saint Patron : Notre Dame de l'Assomption

👉 Fête patronale : week end du 15 août

Le 19 octobre 2021, la CCAPV a été reçue par les élus de La Palud-sur-Verdon pour faire le point sur les projets de restauration et valorisation du patrimoine bâti, naturel, paysager de la commune et échanger sur le label Pays d'Art et d'Histoire.

La commune de La Palud-sur-Verdon est située au cœur des célèbres Gorges du Verdon. Elle est aujourd'hui renommée pour ses sentiers de randonnée, la route des Crêtes et ses fameux belvédères, le vert émeraude des eaux du Verdon, des paysages grandioses à couper le souffle, une faune et une flore exceptionnelle, l'escalade et les activités de pleine nature. Toutefois, son patrimoine est riche et ancien.

Depuis la période romaine, le territoire communal est traversé par une importante voie de circulation dont le tracé rejoint le piémont italien à Arles, desservant plusieurs des premiers évêchés de haute Provence : Riez, Senez-Castellane, Glandèves-Entrevaux. La première occupation du territoire communal remonte à l'âge du bronze (-3300 à -1200 avant JC) et la présence romaine est attestée par des sites à tegulae*. Témoignage de son positionnement stratégique, l'histoire de La Palud est complexe.

Ainsi, dès le début du Moyen Âge, on dénombre plusieurs anciens sites fortifiés sur le territoire de la commune : le castrum* de Chastellas au 9ème siècle vers le hameau des Subis ; le castrum de Maireste bâti à la fin du 12ème – début du 13ème siècle par Boniface de Castellane ; le castrum des Barris construit au 10ème siècle. Suite à une bataille perdue en 1189, le site des Barris est démembré, la partie sud du site est alors érigée en seigneurie de La Palud et la partie nord en seigneurie de Château Neuf.

Le village de La Palud est installé sur un plateau qui domine un secteur marécageux, le terme « palud » signifiant « marais ». Au 14ème siècle, il est entouré d'une enceinte fortifiée et a un château. A la fin du 16ème siècle, le village commence à déborder de son enceinte et le château est agrandi à plusieurs reprises jusqu'à la Révolution. Pendant longtemps, les habitants vivent du petit élevage et de productions agricoles : blé, vin, huile, légumes et fruits, miel, lavande sauvage...

A la fin du 19ème siècle, un projet de barrage hydroélectrique est envisagé dans les Gorges du Verdon. Les travaux sont suspendus en 1909 et ne reprendront pas. Le Touring Club de France entreprend en août 1905 la première descente complète par le fond des Gorges du Verdon avec Isidore Blanc, instituteur à Rougon et Alfred-Edouard Martel. C'est le début de la longue histoire de l'aménagement touristique des Gorges du Verdon et du plus Grand Canyon d'Europe.

👉 <https://www.lapaludsurverdon.com/histoire...>

La commune de La Palud-sur-Verdon fait partie du Parc naturel régional du Verdon, de la Réserve nationale naturelle géologique de Haute-Provence et du site classé du Grand Canyon du Verdon. Elle s'étend sur 81,26 km² dont 95,4 % sont occupés par des forêts et milieux semi-naturels. Située en rive droite du Verdon, son altitude est comprise entre 480 m et 1930 m avec le pic du Mourre de Chanier, le village est à 930 m environ.

Dans les gorges, le Verdon a lutté avec le calcaire blanc du Jurassique pour sculpter des paysages majestueux. Dans ce relief très mouvementé, le torrent s'encaisse profondément pour former le Grand Canyon, un couloir de 500 m de profondeur en moyenne sur 21 km, surplombé de falaises verticales vertigineuses et de rochers remarquables.

La commune de La Palud-sur-Verdon compte quatre édifices religieux.

L'église paroissiale Notre-Dame de Vauvert est citée pour la première fois en 1114 et appartient au diocèse de Riez. Le clocher de l'église témoigne du premier art roman du 11^{ème} siècle, marqué par une construction en pierres en forme de petit appareil cubique. Lors des guerres de religion à la fin du 16^{ème} siècle, l'église paroissiale subit de graves détériorations, seul le clocher est préservé.

Au 19^{ème} siècle, l'édifice menace ruine et des travaux de reconstruction ont lieu entre 1867 et 1870.

Le clocher, inscrit au titre des Monuments Historiques en 1948, a été restauré entre 1990 et 2000. En 2022, la commune met en œuvre un programme important de réfection de la toiture et des voûtes.

 La présence d'un château à La Palud est attestée dès la fin du 14^{ème} siècle. Devenu propriété de la famille du Seigneur de Demandolx à la fin du 16^{ème} siècle, le château connaît alors plusieurs reprises et agrandissements dont les tours nord-est et sud-est. Au 18^{ème} siècle, il est agrandi à tel point que sa superficie s'en voit doublée. C'est notamment à cette période que sont érigées les tours sud-ouest et nord-ouest. Les travaux ne sont pas terminés lorsqu'éclate la Révolution française. Confisqué, le château est vendu aux habitants de La Palud si bien qu'on y dénombre 18 propriétaires en 1835 dont un atelier de poterie qui devient un centre important de production.

Créée par Joseph Peisselon, l'activité de poterie de La Palud perdure jusqu'en 1927, lors du décès du dernier membre de cette famille à avoir exercé cette profession. Racheté par la commune en 1984, le château a connu de nombreux travaux de réhabilitation terminés au début des années 2010. La commune souhaite aménager les jardins sous le château et valoriser l'ancien four de potier. La communauté de communes et le Parc du Verdon l'accompagnent dans ce projet.

En 1315, La Palud compte 51 feux soit environ 255 habitants. Victime des crises du 14^{ème} siècle dont des famines et la fameuse peste noire, la population du village se réduit en 1471 à environ 125 habitants. Puis la population augmente de manière constante pour atteindre son pic en 1841 avec 870 habitants. A partir de cette date, l'exode rural se fait ressentir avec 433 habitants en 1901 et 350 habitants au lendemain de la Première Guerre Mondiale. Le minimal est atteint en 1941 avec 141 habitants. En 2019, La Palud-sur-Verdon compte 353 habitants.

🔍 : *Le village de Châteauneuf-les-Moustiers* est installé au pied d'une éminence rocheuse, au niveau d'un col, sur le tracé de l'ancienne voie de Moustiers à Castellane.

🔍 Le sommet du site était occupé par le castrum dès le 13^{ème} siècle. Un second château et une enceinte sont construits à la fin du 14^{ème} siècle. L'installation du village de Châteauneuf à son emplacement actuel, au pied du site castral, commence dès le début du 16^{ème} siècle.

🔍 Mais, en 1787, le village est déjà mentionné comme en partie déserté, à cause du manque d'eau. Avec 17 jeunes hommes morts à la guerre 14-18, Châteauneuf est totalement abandonné à partir des années 1920. En 1974, la fusion-association de La Palud-sur-Verdon (La Palud jusqu'en 1961) et de Châteauneuf-les-Moustiers crée le territoire communal actuel.

Découvrez ce magnifique village en ruine

: <https://www.verdontourisme.com/.../sentier-decouverte-de.../>

*Le coin des cruciverbistes : TEGULAE et CASTRUM

Une tegulae est une tuile plate datant de l'Antiquité et servant à couvrir les toits.

Un castrum est un lieu d'habitat, pour le seigneur et les paysans, clos et fortifié (pluriel : castra).

Service Communication de la CCAPV